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Прописная буква в именах 
собственных

• Волга.Москва



проверяемые безударные 
гласные в корне слова

Лесн`ик (лес); рек`а (р`еки); объедин`ение 
(ед`иный); развев`ается флаг (в`еять); 
развив`аться физически (разв`итие); 
спеш`ить в школу (сп`ешка); спиш`ите 
пример (сп`ишем); 



проверяемые парные по 
звонкости-глухости согласные в 

корне слова
• Знать парные по звонкости - глухости согласные: 

Б - П, В - Ф, Г - К, Д - Т, З - С, Ж - Ш. 

Парные глухие: П, Ф, К, Т, С, Ш. 
Непарные глухие: Х, Ц, Ч, Щ. 

• Знать парные по звонкости - глухости согласные: 
Б - П, В - Ф, Г - К, Д - Т, З - С, Ж - Ш. 

Парные глухие: П, Ф, К, Т, С, Ш. 
Непарные глухие: Х, Ц, Ч, Щ. 

• ПРАВИЛО: 

Чтобы проверить парный согласный, надо подобрать такое проверочное 
слово, чтобы после согласного стоял гласный, либо сонорный (Н, М, Л, Р, 
Й) , либо буква В. 

Для проверки подбираем родственное слово, либо изменяем форму 
слова



Написание сочетаний жи, ши, ча, 
ща, чу

• Не пропусти сочетания букв: жи, ши, ча, 
ща, чу, щу

• В сочетаниях жи и ши пиши после 
согласных ж и ш букву и,

• в сочетаниях ча и ща после ч  и щ 
- букву а,

• в сочетаниях чу и щу после ч и щ 
— букву у: жить, машина, чаща, чудо, 
щука.



непроизносимые согласные
• В некоторых словах буквы Д, Т, В, Л не произносятся, но 
пишутся.
Например: звёздный, местный, здравствуй, солнце.

Чтобы проверить непроизносимую согласную, надо 
подобрать однокоренное слово так, чтобы эта согласная 
хорошо слышалась.
Например: звёздный - звезда, местный - место, 
здравствуй - здравие, солнце - солнышко.

Некоторые слова проверить нельзя.
ЗАПОМНИТЕ: чувство, лестница, праздник.

Если в сочетаниях согласных при изменении слова 
согласный не слышится, то писать его не нужно.
Например: чудесно, любезный.



Удвоенные согласные

•  Двойные согласные пишутся при сочетании приставки и корня, если приставка 
кончается, а корень начинается одной и той же согласной, 
например: поддержать, преддверие, ввести, оттереть, ссыпать,
восстановить, беззаконный, контрреволюция.

•
Двойные согласные пишутся при сочетании составных частей сложносокращённых 
слов, если одна часть кончается, а другая начинается одной и той же согласной, 
например: Моссовет, главврач.

•

Двойное н и двойное с пишутся при сочетании корня и суффикса, если корень 
кончается, а суффикс начинается согласной н или с:

• с суффиксом -н
• -, например: длинный (длина), старинный (старина), каменный (камень), доменный(до

мна), законный (закон), временный (основа времен-);
• с суффиксом -

ск-, например: котласский (Котлас), арзамасский (Арзамас), русский (Русь), но:
тартуский (Тарту), ханькоуский (Ханькоу);

• с суффиксом -ств-: искусство (ср. искусный).
• Двойное с пишется также в глаголах прошедшего времени при сочетании основ на -

с с возвратной частицей -ся, например: спасся, нёсся.
• Примечание. Двойное н пишется в числительном одиннадцать.



 разделительный твёрдый знак 
ъ

• Ъ пишется перед буквами е, ё, ю, я
• После русских приставок, оканчивающихся на согласную,
• от-, об-, под-, с-, в-, пред-, без-, раз-, из-, вз-, сверх-, 
меж-.

• Например: объем, отъехать, съедобный, сверхъестествен
ный, предъюбилейный, межъязыковой.

• После иноязычных приставок, оканчивающихся на 
согласную,

• ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, суб-, супер-, транс- и 
частицы пан-.

• Например: адъютант, инъекция, конъюнктура, объект, суб
ъект, трансъевропейский, панъяпонский.

• В сложных словах, первую часть которых образуют 
числительные

• двух-, трех-, четырёх-.
• Например: двухъядерный, трехъярусный, 
четырёхъязычный.



 разделительный мягкий знак ь 

• Ь разделительный знак пишется после 
согласных перед гласными е, и, ё, ю, я во всех 
остальных случаях, но только не после 
приставки

• Например: вьюга, вьёт, бьющийся, обезьяна, пь
еса, ручьи, бельё, семья.

• Примечание. Разделительным является также 
мягкий знак в некоторых иноязычных словах 
перед буквой о. 
Например: бульон, почтальон, медальон, 
шампиньон, каньон, лосьон, павильон, 
ботильоны



Правила переноса слов
• Нельзя оставлять на предыдущей строке или переносить на следующую строку одну букву слова или одни 

согласные без гласной.
Неправильно: к-руглый, ст-рела, жидко-сть.
Правильно: круг-лый, стре-ла, жид-кость.

• Буквы й, ы, ъ, ь нельзя отделять от предшествующей буквы: подъ-езд, поль-за, вой-на, рай-он, ра-зыс-кать, ро-
зыгрыш.

• При переносе слов на стыке двух и более согласных их можно отнести и к предшествующему слогу и к 
последующему: сес-тра, се-стра, сест-ра.

• При делении на слоги и при переносе предпочтительнее согласную корня, стоящую на стыке с суффиксом, 
относить к корню.
Возможно: ло-вчий, моско-вский, ро-дной.
Но лучше: лов-чий, москов-ский, род-ной.
При стечении согласных, относящихся к разным суффиксам, лучше разделять их по суффиксам: мещан-ство, а 
НЕ меща-нство; строитель-ствоа НЕ строительс-тво.

• Нельзя согласную приставки относить к следующему за ней слогу, начинающемуся с согласной, или согласную 
корня (без гласной) оставлять при приставке.
Неправильно: по-дбежать, бе-спрестанно, прек-расный.
Правильно: под-бежать, бес-престанно, пре-красный.
Исключение: слова, где приставка уже утратила самостоятельное значение и слилась с корнем: ра-зум, по-душка.

• Если корень слова начинается с гласной, то нельзя оставлять на одной строке приставку с первой гласной корня. 
Следует или отделить приставку от корня, или оставить при ней два слога корня.
Неправильно: беза-варийный, обо-стрение, приу-рочить.
Правильно: без-аварийный, безава-рийный, об-острение, при-урочить.

• Сложные сокращения при переносе следует разбивать на составляющие их части: груп-орг, спец-клиника, а 
НЕ гру-порг, спецк-линика. Буквенные аббревиатуры разбивать переносом нельзя: ЮНЕСКО, КЗоТ, ИЛ-96.

• На месте стыка двойных согласных, стоящих между гласными, одна из них переносится, другая остается на 
предыдущей строке: промышлен-ность, клас-сы. НО: класс-ный, программ-ный, отделяя суффикс от корня. 
Приставки в- и с- перед корнями, начинающимися с этих согласных, а также двойные согласные в начале корня 
при переносе не разделяются: ново-введение, по-ссорить, подо-жжённый.


